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创业·人物

水果，是现在人们餐桌上必不可少的食物，但是，也许很多人并不清楚，水果到底是如何被采摘下
来的？

人工手动是目前大多数的采摘方式，但这种方式只能依靠双手上下来回作业，不仅效率低，而且费力
成本高。面对这种情况，沈阳工业大学的5名同学看到了其中的商机，成立了沈阳果然农益器械有限责任
公司，研制了一种“便携式水果采摘器”，这种省力便捷、安全高效的创新型产品，填补了水果采摘器械市场
的空缺。

要设计一款轻便采摘器
前期市场调查近20家果园

在偶然的一次和同学聊天的过程中，
钟宇和机械学院的朋友聊到了水果采摘
器的事情，都喜欢吃水果的俩人一拍即
合，想要设计一款轻便的采摘器，并且召
集了各自熟悉的同学，开始了市场调查。

为了真正了解果农的需求，钟宇和团
队成员们在网上查找了近 20 家果园，并
给他们打电话说出了自己想要做问卷调
查的需求，一听是大学生的创业项目，同
时也是为了自己的需求，果农们都欣然接
受调查。

于是，每个周末，钟宇和成员们都会

坐公交，转地铁，再转大巴车，往返于沈阳
周边的多家果园进行实地调查。他们每
天早上 7 时许就要出发，单程就要 2 个多
小时，有时晚上9时多才能回到学校。

通过问卷调查、深度访问等调查方
式，团队对于沈阳的水果采摘器销售状
况、市场对水果采摘器的需求状况以及
消费者的消费状况等方面进行量化分
析，了解了沈阳水果采摘器的总体情况，
又分析了沈阳市水果采摘器的未来发展
趋势，并为公司的销售策略提供了决策
性的依据。

研发“便携式水果采摘器”
沈工大学生团队填补市场空缺

发放200多份问卷调查
超7成果园采用手动采摘

通过 200 多份问卷调查的结果，钟宇
和团队成员们发现，目前市面上超过 7 成
的水果采摘方式都是手动采摘，需要采摘
工人多次攀登上树，费时费力又存在危
险。而且，水果采摘器要靠手动夹持，双
手不间断地高强度劳动也极大地制约了
劳动效率。

“伴随社会劳动成本的不断增加，中
小型果园不得不面对采摘成本过高的问
题，如何使工人通过采用高效低成本的水
果采摘装置在有限工作时间内降低强度、
提高效率成为果园急需解决的问题。而

我们公司针对这些问题研发的“便携式
水果采摘器”将凭借高效、经济、便携等
方面的创新优势成为解决采摘难题的一
大利器。”钟宇表示，目前，只有大型果园
才有能力购买大型的采摘机器，但这种
大型机器的价格都很贵。

通过调查他们发现，价格低廉的便
携式采摘器市场还处于空缺状态，竞争
者较少，而且市场上已经出现的采摘器
械还相对落后，竞争力和实用性都不强，
团队成员们对于自己的创业方向又坚定
了信心。

立足沈阳逐步辐射全省
产品初期年销量5000个

对于产品的市场前景，钟宇和团队成
员们在前期调查中也发现，便携式水果采
摘器在中小型果园中需求程度高达8成以
上，在农具店中的需求程度也高达8成，在
五金店铺中的需求程度达到了 6成以上。

“随着国内劳动力价格的持续攀升和大型
采摘器械运作成本高、场地适应性差等问
题的不断涌现，我们的便携式水果采摘器
械的优点将进一步显现，我们产品在此类
场所的应用量是不可小觑的。”

在调查过程中，团队就与各果园的负
责人和商店店主进行了交谈，了解到有5成
以上的中小果园及农具商店有合作意向，
他们每年对便携式水果采摘器的需求量在

6500个左右，“由此可以预估产品的初期年
销量在5000个左右，利润在28万元左右。”

钟宇认为，便携式水果采摘器在果园
分布众多的沈阳地区有着很好的发展前
景。对于未来的发展规划，钟宇表示，“前
期，我们企业会立足沈阳地区，毕竟市场的
水果采摘器生产销售商还是少数，我们会
把握机会，在前期努力提高产品市场占有
率和用户口碑，等公司发展成熟后再将产
品逐步辐射至大连、鞍山等城市，最终将销
售网遍布辽宁全省。”根据前期的问卷调
查，团队将产品的目标场地初步定位在中
小果园及一些农具店铺等，在需求量大的
场所中慢慢积累用户，扩大公司的知名度。

适用于各种地形条件
可用于不同水果的采摘

经过近半年的前期调查，
产品的设计方案已经基本成
型。据钟宇介绍，他们设计的
便携式水果采摘器主要包括
采摘机构、伸缩杆和网兜三个
部分。使用的时候，只要打开
电源使刀片旋转，操作者只需
把刀片靠近果实果柄，利用旋
转刀片切断果柄，就能使果实
落入下方网兜。“这种方式采
摘更加省力、高效、便捷。采
摘器小巧的体型和灵活的结
构能够适用于各种采摘地形
和条件，即使是大规模的果园
都可轻松胜任。”

与此同时，考虑到水果种类繁多，他们
还研发出可以安装更换的刀头或刷子，从
而演变出各种农作物对应的采摘器，“目前

的采摘器主要适用于苹果、香梨等水果，但
可以通过在动力传输机构处换装其他刀头
或刷子，让采摘可以在其他品种的水果上
同样完美适用，例如采摘冬枣之类的。”

辽沈晚报、聊沈客户端记者 李娜

创业感悟：团队需要互相鼓励而非抱怨

“降低果农劳动强度，提高果园生产”
是钟宇和团队创业的宗旨，“用科技改变
生产，用工具提高效益”是这个团队奋斗
的目标。“希望公司能够做到五年内利润
持续增长；在技术上做到产品的不断更
新、不断进步，早日实现多功能化和智能
化，适应多变市场；希望在8年内做到农用
器械里的领跑者，成为科技农具的行业典
范，给公司带来可观的收益，为社会创造
价值。”

作为创业的“过来人”，虽然钟宇和她
的团队需要走的路还很长，但对于同样有
创业想法的同学们，钟宇还是给出了自己
的一些建议：“有想法赶紧去做，这是最重
要的。”

在她看来，大三、大四的很多同学都
跟她当初一样，面临着考研还是找工作的
问题，在这种情况下去创业，就会变得不
知如何选择。“很多人会说创业会耽误考
研或者耽误找工作，我觉得不是这样的，
一个人不怕忙，只有越忙才会越专注于自
己做的事情上，主要是想好的事情就不要
犹豫，勇敢去做。”

同时，钟宇认为创业需要团队之间
的互相鼓励，而不是互相抱怨。“遇到困
难很正常，最怕的就是遇到问题之后互
相埋怨，沟通是解决问题的最好办法，我
认为团队成员之间需要互相理解，互相
鼓励，没有他们我一个人是做不出来这
个项目的。”

沈阳工业大学创业团队研发的“便携式水果采摘器”获得“创青春”辽
宁省大学生创业大赛省级金奖。 采访对象供图

便携式水果采摘器。 采访对象供图


